

## Introducción

A pesar de los amplios conocimientos sobre los daños que ocasiona el cigarrillo, solamente se han obtenido logros modestos en la iniciativa global del control del tabaquismo. Estimaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS) indican que el consumo del tabaco causa 3.5 millones de muertes al año, una suma que se espera aumente a 10 millones para el año 2.030, 70% de las cuales ocurrirá en los países en desarrollo. Estas proyecciones se basan en la tendencia actual de aumento en el consumo de tabaco entre los adolescentes cuya edad de iniciación está en descenso. Si este patrón continúa, el uso del tabaco resultará en la muerte de 250 millones de niños en el mundo, muchos de ellos en países del tercer mundo, en consecuencia, ello debe constituir el centro de atención de las estrategias de intervención.

Para diseñar políticas efectivas de prevención del tabaquismo se requiere información válida que no está disponible en la mayoría de los países incluyendo Venezuela como país, ni sus entidades federales en particular. De tal manera que existe necesidad de una base de datos sólida y veraz mundial, la cual debe ser obtenida mediante protocolos de investigación adecuadamente diseñados que tomen en consideración la era de la globalización donde las comunicaciones son abiertas. Era de comunicaciones abiertas donde jóvenes y adolescentes adoptan patrones conductuales comunes, hecho bien conocido por la Industria del Tabaco que emplea los medios de comunicación promocionando el tabaco mediante estrategias dirigidas al "joven del mundo". Para contrarrestar los efectos de ésta estrategia, se requiere urgentemente información que permita elaborar programas de prevención que satisfaga el doble objetivo de llegar a la "juventud global" mientras que toma en cuenta las peculiaridades locales.

Para lograr solventar esta falta de información, La "Iniciativa por un Mundo Libre de Tabaco", The Tobacco Free Initiative (TFI-WHO) junto con UNICEF han iniciado un proyecto denominado "ALIANZAS Y ACCIONES EN PRO DE UNA GENERACIÓN DE NIÑOS Y JÓVENES LIBRES DE TABACO". Los objetivos de éste proyecto son conjugar la evidencia, el soporte técnico y las alianzas estratégicas necesarias para prevenir el tabaquismo apoyando a niños y adolescentes a llevar sus vidas sin tabaco. Inicialmente este proyecto incluyó un grupo de ocho países, uno por cada región de la OMS y combinó la experticia técnica y los recursos operativos de agencias de las Naciones Unidas en particular de la OMS, UNICEF y el Banco Mundial. Estas agencias trabajan conjuntamente con la comunidad científica, agencias gubernamentales y

organizaciones no gubernamentales, medios de comunicación y los jóvenes de cada país, para hacer posible el éxito de este proyecto.

El método seleccionado para levantar la información fue el de una encuesta escolar, que se denomina Encuesta Mundial de Tabaquismo en Jóvenes (EMTAJOVEN) Global Youth Tobacco Survey (GYTS). Los países escogidos para iniciar el proyecto de levantamiento de información fueron: La Federación Rusa, China, Jordania, Sri Lanka, Venezuela, Zimbabwe, Barbados y Ucrania. Actualmente han completado exitosamente EMTAJOVEN cuarenta países y se espera que muchos otros se incorporen en un futuro cercano.

EMTAJOVEN es una encuesta realizada en el sistema escolar cuyo universo es estudiantes desde el 6<sup>to</sup> al 9<sup>no</sup> Grado, donde se exploran actitudes, conocimientos y conductas relacionadas con el tabaco, exposición al humo del tabaco en el ambiente, exposición a contenidos curriculares sobre prevención de tabaquismo, exposición a programas o mensajes sobre tabaco en los medios de comunicación. EMTAJOVEN explora patrones de compra y consumo de tabaco e información relacionada con la efectividad de las medidas impositivas sobre el comercio de tabaco.

Venezuela concluyó con su primer EMTAJOVEN a finales de 1999 y presentó su primer informe oficial en enero del año 2000. Dado que los datos de EMTAJOVEN son válidos para todo el país pero para ninguna región en particular, algunos estados se han motivado a realizar su propio EMTAJOVEN. En el Estado Barinas, EMTAJOVEN se terminó de administrar en el año 2000 y presentamos en este informe algunos de sus resultados.

### ¿Cual información busca EMTAJOVEN?

- Cuantificar y caracterizar el consumo de tabaco.
- La susceptibilidad y edad de iniciación.
- Las actitudes, creencias y conocimientos sobre el tabaquismo.
- El efecto de la propaganda por y anti-tabaco.
- El efecto de programas preventivos.
- Motivaciones conductuales del uso de tabaco